

Un "Alert<mark>a</mark>" en Profundidad

6.

VOLODIA TEITELBOIM

POLITICA, TEORIA Y DEBATE

sta obra de Herrán Montecinos, Del Pensamiorio
Múgica Pomadorio, llegaen
horacportuna. Constituyeun
cetido cuerpo de reflexión
filosófica y sociológica.
Responde a una necesidad
ungente: contribuir al retorno de la
sacionalidad, a restablecer la cronciencia
herida, apertando luces para disipar el
socurantismo, la actual confusión
reinante, en un proceso de superación
del peligroso retruoceso de las ideas
humanistas que ha impuesto a escala
planetaria el dogma neolíberal.

Lasdesventurasidel génerohumano

se han agudizado en los últimos tiempos. Nunca hubo en la edad contemportinea tantas guerras locales, tantos coeffictos étnicos desatados, tanta drogadicción, tanto poder de la maña. El desnivel entre los países desarro llados y el Tercer Mundo se ha hecho aun más abismante. La desigualdad entre las clases sociales se ahonda. Se multiplica explosivamente la distancia entre los pobres de la tierra y los sectores opulentos. La corrupción sobrepasa arrolladora los limites conocidos Invade el Estado. El crimen organizado se convierte en poder. La deprodación de la naturaleza se agrava a beneficio de la codicia. El menoscabo de los valores humanos también forma parte de la lógica intrinseca del sistema.

Motivación y objetivo moral e intoleciusal del libro es dar un alertial ante este cuadro generalizado de desprecio hacia la condición humana, que ha crigido en piedra angular la deminación cada vez más despiadada del hombre sobre el hombre. Estas púginas se proponen allegar argumentos a la critica de la moral del mercuado, cuya característica es notenor moral. Dicho modelosinalma pretende imporar outrimodo durante el siglo you

La fórmula malamente llamada ncoliberal no es sino otro nombre para la fase actual del capitalismo. Ajmo a lodosonido desclidaridad, promuco un mundo sin ideales, convertido en selvapostmoderna, salvaje en términos de crucidad concreta y muoi va.

Del Pensamiento Mágico al

Posmodernismo explica los móvilos y mecanismos del neoliberalismo. Para mantener su hegemonía precisa imponer su proyecto en todos los dominios. Ello requiere moldear la mentalidad, minando a su antojo el sentido de identidad de las naciones, de los pueblos y las personas. Monta estructuras de democracia formal para rechazar la democracia real. Erosi la libertad de análisis, volatiliza la oconciencia individual y colectiva de las mayorias afectadas en su vida cotidiana. En los hechos niega la perspectiva de un futuro distinto. El virtual monopolio comunicacional, que abarca todos los continentes, le permite llegar, especialmente a través de la televisión, hasta los últimos rincones, generando a diario una visión manipulada del acontecer del mundo. Por via subliminal trasmite su mensaje. Las víctimus, sin saborlo, hacon suyus las ideas del victimario, asimilan los estereotipos regresivos. Así, millones de personas actúan contra sí mismas. Su propósito estratégico es de largo alcance. La humanidad -y porende los pueblos- deben renunciar a toda lifezi de cambio, cancelar toda aspiración de alcanzar algún día una existencia digna em una sociedad más iusta.

LA APOLOGÍA DEL SISTEMA Y LA NECESIDAD DE RESPUESTA

Para el autor del libro no es un misterio que participan en esta colosal empresa de mixtificación intelectuales. filósofos, economistas, sociólogos, politólogos, comunicadores enrolados por la máquina del poder. Su tarea es revestir de novedad lo anquilosado, repintar los mitos conservadores con una capa densa, engañosa y atractiva de postmodernidad. Gran número de expertosy deentidades bien financiadas sededicana elaborar teorias y subteorias cuya misión es negar el avanoc social y orria apología del status. Se esfuerzar por imponer los sofismas del sistema en el campo de la refleción, por inculcarlos en la mentalidad y en el subconsciente colectivo de las muchedumbres. Incursionan al efecto en las áreas de la filosofía política, deslizando su contrabando de trasfondo retanlatario. Presentan como última palabra los más aficios contenidos bajo formas ultramodernis.

A pesar que aún se habla del fin de las ideologias y hastade un absurdo fin dela historia, las ideologias siguen vivas y actuantes; la historia continda su

marcha y la batalla por las conciencias recrudece. A ella se suma en espíritu la obra de Montecinos.

El reflujo del persamiento avanzado tiende a experimentar un vuelco en los últimostiempos. Se perobela irrupción de tendencias a la recuperación. Comienza a desvaneceme la extoria de los apuza a desvaneceme la extoria de los apuza a que anunciaba un mundo sin mayores problemas. Se va desvaneciendo bajo los golpes de la dura realidad.

Por etro lado la izquierda a la defensiva tiende poco a poco a reorganizarse. Lo conseguirá siempre que aprenda de la historia, que estraiga enseñanzas de la esperiencia. Ella la obliga a replanteamientos de fondo, a una autocrítica valerosa, aadecuaciones inteligentes ante una realidad diversa, que requiere enriquecimientos frescos y análisis osados frente a fendmenos naevos.

Nada de ello reemplaza a Maricino lo invalida sino que lo confirma, a condición que el Doctor Rojasca minado con ojos contemporáneos y espírita diatérico.

El mundo vive una fase cambiante. En el ámbito internacional se va configurando un movimiento de respuesta a la "blitzkrieg" neoliberal. En América Latina, Chile desde luega, resulta indispensable, junto a la interpretación descarnada de los acontecimientos del último cuarto de siglo, delinear un proyecto de futuro. Dicho examen acusa todavía serios retrasos. Es hora apurar el tranco. Ya comienzan a vislumbrarse respuestas a nivel de base, en los niveles medios y en ciertas instancias de dirección. Aparecen contribuciones críticas, analíticas y propositivas que abren una zona de introspección y y meditación en la izquierda continental, deseosa de poner su reloi a la hora. Trata de comprendercon cuctitud lo que ha pasado, intenta un reconocimiento de la realidad compleja que ha experimentado mudanzas complicadas y a veces traumáticas. Todo el espectro de los problemas sociales debería ser exanado con un rigor conceptual, informado y amplio. Se necesitan más intérpretes, más críticos y pensadores del cambio, que estudien la situación presente de América Latina animados por la idea del socialismo. Va adquiriendo más potencia la voz que viene de las entrañas de la sociodad y se proyecta a la calle. Se teje la red de un ariado espectro de movimientos

muevos que expresan un despertar ecologista, de los pruchlos originarios, delas mujeros, delos ectores culturales, sumindose al mundo sindical y de la insurgencia estradiantil, del universo inquieto-deuna juventud que encuentra los puertas cerradas.

Sevaconfigurando, en un desarrollo contradictorio muy vivo, algo que conoce avances y retroresos, que va más allá de la neción canónica acontambrada, que trabaja con una metodología abierta, capaz de analizar objetiva y racionalmente los fenómenos de la mentalidad celectiva, de la vida social y política, entablando la polémica en el campo ideológico.

Hoyaparecelalsificada y enrarecida

Hoyaparocelabilicada yenrarecida por la liebre consumista, en un limbio sometido a la influencia hipnótica de los medios de comunicación, que penetran a toda hora los hogaros y deforman las conciencias, empujundo a la-evasión y a la bisqueda de paraísos artificiales, de solidas flusorias.

"En un mundo así -se pregunta di autor-¿quéllequeda al ser humano? La loteria, el fútbol, el shopping, la TV, el consumismo", al cual, por otra parte, sólo tiene acceso real quien posee dinero. Prot también convective al pobre, a las capas modias en la vorágine. El endeudamiento-basado en la usura- es unsintoma de esta enfermedad. Vastos sectores cuen seducidos, entre otras mentinas doradas, por el falso milagro de las tarjetas de crédito; por mil supercherias que pueblan el ambiente y atrapan a multitudes incaratas en las redes de la magia, del ocaltismo y las sectas.

UN NUEVO MEDIOEVO

Umberto Eco sostiene que "a partir destos lenómenos culturales Elegamos anu muevo medice-vode místicos laicos. El que use -agrega- las viejas reglas de la razón, lalógica, la dialéctica, la retórica puede ser acusado de impio".

puede ser acusado de impío". Hernán Montecinos también sale al encuentrode lossilencios cremoniales. Recuenda y cita a Mario Benedetti: "El Papacritica elcapitalismosalvaje; grero qué capitalismo no es salvaje?"

Salvaje súper civilizado. La explosión-del conocimiento marcha acompás con una agravación de la ignorancia tecnificada, aquella que desconoce temas y asuntos esenciales para la humanidad. Todo cilio es eprilogo alla negación de la idea del hombre como contro del planeta Tierra.

El presente libro llama la atención

BE & BELLEVILLE STREET

Dic. 1296

PLUMAY PINCEI

Un "alerta" en profundidad [artículo] Volodia Teitelboim.

Libros y documentos

AUTORÍA

Teitelboim, Volodia, 1916-2008

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un "alerta" en profundidad [artículo] Volodia Teitelboim.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile